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Recolhas de Sangue e de 
registo de medula óssea 

A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de 

Esposende, em colaboração com o Instituto Português 

de Sangue, realiza colheitas de sangue. Assim, todos os 

beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos dias e locais 

abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 

solidariedade e amor ao Próximo. 

> 15 de dezembro — Curvos, Junta de Freguesia, das 09h00 

às 12h30 horas 

O Espírito da Casa Grande 
Amanhã, dia 16 de No-

vembro, pelas 21 horas, no 
Fórum Rodrigues Sampaio, 
vai ser apresentado o livro "O 
Espírito da Casa Grande", do 
autor Manuel Albino Pentea-
do Neiva. 
Não sendo um livro de His-

tória, é um livro de histórias. 
Uma narrativa com 8 capítu-
los que encerram 8 histórias 
sobre o concelho de Esposen-
de, vividas entre o século XVI 
e finais de XIX. O narrador, 
velho guardião das memórias 

da Casa Grande, abre o seu diário e faz com que o leitor recue 
no tempo, reviva espaços, pessoas e coisas, momentos mais 
ou menos épicos de uma vida intensa que girava à volta da 
grande casa senhorial. 
De linguagem fácil e acessível, o texto é introduzido com 

desenhos, alusivos aos episódios relatados, saídos da mão 
do grande pintor e escultor forjanense Nuno Mendanha. 
A apresentação será feita pelo Dr. Agostinho Pinto Teixeira, 

havendo um momento musical, com a participação dos mú-
sicos António Godinho, piano, e Nuno Azevedo, viola baixo. 

Esta obra proporcionará, certamente, uma boa leitura para 
os serões de inverno que se aproximam. 
NOTA: A Direção do Jornal pede desculpa ao Dr. Penteado 

Neiva e aos leitores, pelo facto de esta notícia ter sido publi-
cada na edição anterior, com título e imagem certos, mas com 
o conteúdo errado. 

*** 

Palestra "Cancro... muito 
para além da doença" 

CANCRO... 
MUITO PARA ALÉM 
DA DOENÇA 

A Mais Esposende 
- Associação Cívica, 
no âmbito dos seus 
objetivos de informar 
e sensibilizar a comu-
nidade para alguns 
assuntos e proble-
máticas associadas, 
vai levar a efeito, no 
próximo dia 18 de 
Novembro corrente, 
2a feira, uma Palestra 
sobre o tema "Can-
cro.., muito para além 
da doença". 

Este é um tema 
que se revela de grande importância e atualidade, tendo em 
conta o facto de, infelizmente, ser uma doença cada vez mais 
presente e com maior impacto na vida da população. 
A ação tem lugar no referido dia, pelas 21.00 horas, no au-

ditório do Centro de Informação Turística de Esposende. A en-
trada é livre e limitada à capacidade da sala. 
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Já lá vão muitos anos que o episodio que vou contar se 
passou e os intervenientes também já desapareceram há 
muitos, muitos anos; já aterraram no "aeroporto" (como, a 
jeito de brincadeira, costumo chamar ao cemitério) e, por 
muitas voltas que cada um de nós dê na vida, é lá que 
vamos aterrar. Ainda ontem fui ao cemitério cumprir o meu 
dever para com os meus antepassados (lembrá-los junto 
da sua sepultura) e foi disso que me lembrei mesmo... É 
ali que vamos aterrar, no fim da nossa vida, e ali somos 
todos iguais. É ali que se perdem os galões, os canudos, 

as mordomias, o poder, etc. Ali somos todos iguais, pas-
sados alguns anos a vestimenta é toda igual. Bem, depois 
desta introdução, vamos lembrar as personagens nele 
intervenientes. Uma era o João Canica, um homem com 
uma certa cultura, e sempre impecavelmente vestido, em-
bora o fato fosse sempre o mesmo e já um pouco poido, 
para compor a camisa de colarinho de substituir e a res-
petiva gravata um pouco já ensebada, mas que lhe dava 
um certo ar de (finesse). Outra figura era o João Paquete, 
pescador de profissão, que, em matéria de cultura geral, 
não deixava os seus créditos por mãos alheias, principal-

mente em política. Era da esquerda, forte admirador de 
Álvaro Cunhal. Acérrimo defensor do Partido Comunista, 
não perdia tempo quando, pela calada, podia pintar umas 
letrinhas numa parede...vota PCP. Homem imbuído no 
seu "ego", nunca se lhe via um sorriso nos lábios e, quan-
do falava, era para reclamar ou criticar. Fazia sempre por 
passar sem se notar a sua passagem. Outra personagem 
da cena que vou narrar era o Fernandinho Ferreiro. Ga-
seado da guerra de novecentos e catorze, frenético e com 
boas saídas de expressão. Para ele era tudo fácil em to-

dos os sentidos; arranjava solução para tudo, respeitante 
ou não à arte dele... era à moda do Porto, como ele dizia. 
E então foi assim, estes três (figurões), certo dia, encon-
traram-se no António do Sul, para degustar uma tigelinha 
de carrascão verde, que o António do Sul comprava na 
Quinta do Bento, em Vila Cova. A certa altura, o João Pa-
quete reparou numa etiqueta em cima de um saco que 
dizia: "vendem-se sementes". Como o João paquete era 
"pisco", fechava um olho para "enxergar" melhor, confun-
diu sementes com semântica e chamou o António do Sul, 
que lhe explicou que a semântica não se vendia. Nesse 
instante, entrou o João Canica que, armado em esperto, 
lhe perguntou se ele sabia o que era a semântica. O João 
Paquete ofendeu-se com a pergunta e perguntou ao Ca-
nica se estava a fazer dele burro. E explicou-lhe.., ouve 
lá burro, a semântica é o estudo das palavras e seu sig-
nificado. O Fernandinho interrompeu ... nada disso seus 
burros, a minha mulher é que sabe o que é a semântica, 
porque a aplica em relação aos signos, nas consultas que 
essa bruxa dá. Gerou-se a confusão e começaram os in-
sultos até que um deles chamou canibal ao outro, tendo o 
visado retorquido: "ouve lá, tu sabes o que é um canibal?" 
"Sei! Canibal é a tua prima que come carne humana". 
Nesse momento foi que a conversa azedou e andaram 
todos à batatada. Eu, que era rapaz pequeno, fugi antes 
que sobrasse alguma coisa para mim. O Ti António do Sul 
pô-los todos lá fora e o Pompeu e o Valdemar desaparta-
ram-nos, ficando a coisa só pelas ameaças. 

Este foi um dos muitos episódios a que assisti com típi-

cos daquele tempo, quando eu era ainda criança. 
Agora vamos falar de... Aponta ai. 

Num destes dias fui ver a tal obra d'arte, o Padrão do 
Mar. Como ouvi várias pessoas comentar que aquilo era 
um calhau em cima de outro com um buraco, fui ver e 
realmente não passa disso. Quando lá cheguei estavam 
quatro pessoas. Três estavam desiludidos com a obra 
d'arte e comentavam pela negativa, mas um cavalheiro, 
que não era de Esposende, calado mirava e remirava o 
tal " Padrão do Mar" de vários ângulos e elogiava a obra! 

Depois de mirar e remirar virou-se para mim e disse-me... 
"Vocês, os Esposendenses, não sabem é admirar a obra 
que aqui está, isto é um belo monumento abstrato que 
aqui está; é preciso ter olhos para ver. Esta cidade, qual-
quer dia, vai ser classificada como a cidade dos abstratos, 
pois já temos um no jardim do Hospital, outro na praceta, 
na frente do Hotel Suave Mar, outro na frente da Biblioteca 
Municipal e ainda outro no largo Rodrigues Sampaio. E 
ainda veio mais este para a Zona Ribeirinha. E onde será 
o próximo? Os esposendenses têm que se "abstratalizar". 

Como já vamos um pouco avançados na escrita, então 
vamos à anedota. 
Um tipo foi à Casa da Sorte e dirigiu-se à empregada 

dizendo que queria jogar na lotaria. 
- Olhe, não tenho a menor ideia sobre quais números 

escolher para comprar uma cautela. 
Pode ajudar-me? 
- Claro, respondeu ela, vamos lá. 
- Durante quantos anos frequentou a escola? 
8. 
- Perfeito, temos um 8. 
- Quantos filhos tem? 
- 3. 
- ótimo, já temos um 8 e um 3. 
- Quantos livros você já leu até hoje? 
- 9. 
- Certo, temos um 8, um 3 e um 9. 

- Quantas vezes por semana faz amor com a sua 
mulher? 

- Caramba, isso é uma coisa muito íntima — diz ele. 
- Mas você não quer ganhar na lotaria? 
- Está bem. 2 vezes. 
- Só? Bom, deixe lá. 
- Agora que já temos confiança um com o outro, diga-

-me: Quantas vezes já levou no "traseiro"? 
- Qual é, minha? — Diz o homem, zangado — Sou muito 

macho!! 
- Não fique chateado. Vamos considerar então zero 

vezes. 
- Com isso, já temos todos os números: 83920. 
- O tipo comprou o bilhete que correspondia ao número 

escolhido. 
No dia seguinte foi conferir o resultado e o bilhete pre-

miado foi o 83921. 
- Filha da...! Por causa de uma mentirinha de merda não 

fiquei milionário!! 
Não acreditam? 
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(Continuação do número anterior) 

Escola Secundária com 3.° Ciclo Henrique Medina congratula-se 
com os Resultados alcançados pelos seus Alunos no Concurso 

de Acesso ao Ensino Superior 

86% dos alunos que apresentaram a sua candidatura foram colocados num curso superior, 
na 1.a fase de acesso ( 166). 

Acesso ao Ensino Superior 2019 
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Intenção em candidatar-se Apresentaram candidatura Colocados na 111 Fase 

42% dos alunos colocados (70), foram-no na sua 1.a opção, 28% na 2.a e 11% na 3.a. As-

sim, 70% dos alunos ficaram colocados na suas 1.a ou 2.a opções. 
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A Universidade do Minho voltou a liderar em 2019 as colocações de candidatura ao ensino 
superior, seguindo-se o Instituto Politécnico de Viana do Castelo e o Instituto Politécnico 
do Cávado e do Ave ocupou a terceira posição. A Universidade do Porto ocupou a quarta 
posição. O Instituto Politécnico do Porto surge em quinto lugar, sendo o sexto e o sétimo 
lugares ocupados pelo Instituto Politécnico de Coimbra e pela Universidade de Coimbra, 

respetivamente. 

Top 10 - 2017 

• Universidade do Ninho 

• Universidade do ~to 

• unirenidade Coirntea 

• instituto Polit.Vtana 

• Institut., Poet.Porto 

• univenkhde de AVrif0 

▪ Instituto P. Cávado e Are 

• Instituto Polit Coimbra 

• bistituba Pottbragança 

• Universidade de Lisboa 

Top 10 - 2018 

• Universidade do Minho 

• Instítuto P. Cavado e Are 

• Universidade do Pinto 

• Instituto Polui. Porto 

• Instituto Polui. Viana 

• Universidade Coimbra 

• Uriernktide de Aveiro 

▪ uTAO 

• instimo Poia.cotnttea 

• uniwnkt.ide EL Interior 

Top 10 - 2019 - 4 ou (+) alunos 

•are...nide* is4r 

• institui° Pokt Viana 

sunvituto P. tenteia< 

▪ univenkbde Oo Por 

• instituto Piza1 rano 

• ~tuba Pot.t.CoInte 

• universidade Cokrib 

• LOAD 

• universidade /beiro 

•Inst Pote. 8~1 

O número de alunos colocados em Institutos Politécnicos (85) foi superior ao dos coloca-
dos em Universidades (81). 
A área de Gestão voltou a ser a que mais alunos colocou, ultrapassando, pelo terceiro ano 

consecutivo, as áreas da saúde e da engenharia. Em quarto lugar, em termos de preferências 
dos alunos, surge a área das humanidades, ultrapassando a área da educação que, este 
ano, ficou em penúltimo lugar, nas preferências dos nossos alunos. Em último lugar, sexto, 
ficou a área das artes. 
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Relativamente aos cursos em que os alunos foram colocados, observa-se uma enorme 
dispersão, importando destacar a elevada percentagem de alunos colocados nos cursos de 

Solicitadoria (10) Enfermagem (9), Engenharia Informática (8), Psicologia (8), Gestão (7), 
Medicina (6), Arquitetura (5), Engenharia Mecânica (4), Engenharia Biomédica (2) e Enge-

nharia de Gestão Industrial ( 1). 
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Ingresso em Cursos com média de 
acesso elevada ( n. 2 de alunos) 
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Os apoios curriculares e extracurriculares, o reforço da carga horária de disciplinas como 
Matemática (quer no Ensino Básico, quer no Secundário) e Inglês (no Ensino Básico), as sa-
las de estudo, a orientação escolar e vocacional, o projeto de tutoria, a aplicação do Código 
de Conduta e Disciplina e o acompanhamento dos pais e encarregados de educação têm 
contribuído para a otimização do ambiente e clima educativos, com reflexos inequívocos nos 
resultados dos alunos. 

Município de Esposende promove a Mobilidade Sustentável 
No âmbito do pro-

jeto "E-Move - Pro-
jeto de Promoção da 
Mobilidade Susten-
tável em Esposen-
de", o Município de 
Esposende, através 
da empresa munici-
pal Esposende Am-
biente, em parceria 
com a empresa mu-
nicipal Esposende 
2000, está a imple-
mentar um conjunto 
de ações que visam 
fomentar a promo-
ção da mobilidade 
sustentável no con-
celho, por forma a 
prosseguir e imple-

mentar o eixo temático « Descarbonizar a Sociedade», no domínio da mobilidade sus-

tentável e estimular a colaboração entre agentes de Educação Ambiental, promovendo 
sinergias e otimizando recursos disponíveis no âmbito do Fundo Ambiental. 
A operação " E-Move" tem como principal propósito promover uma maior consciência 

ambiental dos munícipes no que diz respeito às alterações climáticas, em particular no 
que diz respeito à necessidade de redução da emissão de gases com efeito de estufa, 
realçando o impacto significativo que o setor dos transportes desempenha a esse nível, 

destacando o papel individual e coletivo na implementação de soluções de mobilidade 
ativa e suave no território, incentivando e promovendo a utilização e usufruto de alterna-
tivas de mobilidade mais amigas do ambiente, nomeadamente através da promoção da 
utilização das ecovias para deslocação no quotidiano. 

Este projeto de promoção da mobilidade sustentável em Esposende estrutura-se em 

três eixos de intervenção, que se suportam e complementam, a saber: 

Divulgação e dinamização do projeto - produzir e distribuir folhetos informativos, 
produzir um vídeo - Storytelling -, criação da mascote "O Faísca" e lançar concurso de 

ideias junto da comunidade escolar; 
Valorização do Centro de Educação Ambiental - Equipar o CEA com um carro 

elétrico e dotar a exposição "Ambiente Interativo" com um módulo interativo sobre mo-

bilidade sustentável; 
Incentivo aos munícipes, banhistas e turistas - produzir e distribuir brochuras, 

distribuir merchandising, colocar estacionamento para bicicletas em pontos-chave das 
ecovias e acesso às praias, realizar caminhadas e passeios de bicicleta pelas ecovias 

do concelho. 

Este projeto, cofinanciado pelo Fundo Ambiental em 70% do investimento total realiza-

do - € 42.423,53 - contribui para a prossecução dos objetivos da Estratégia Nacional de 
Educação Ambiental (ENEA 2020). 
Para além disso, enquadra-se no cumprimento dos Objetivos de Desenvolvimento 

Sustentável (ODS), da Agenda 2030 da ONU, em particular no que diz respeito ao ODS 
11 "Cidades e Comunidades Sustentáveis" e ODS 13 "Ação Climática", mas também o 
ODS 3 "Saúde de qualidade", atuando ao nível da promoção de hábitos de vida saudá-
veis, que também são objetivos estratégicos do Município de Esposende e da Esposen-

de Ambiente no âmbito da sua politica de sustentabilidade. 
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Manifestação de protesto por atraso na conclusão de obras, no lugar de 
Pinhote, Marinhas 

No dia 30 de outubro passado, teve lugar uma manifestação de protesto levada a cabo por 
pais e encarregados de educação de alunos da Escola Básica de Pinhote, integrada no Agru-
pamento de Escolas António Rodrigues Sampaio, Marinhas, contestando o grande atraso na 
realização e conclusão das obras de saneamento básico, que, desde há quase três anos, se 
iniciaram no lugar de Outeiro Nascente, Marinhas, afetando o normal dia a dia dos habitantes 
do lugar de Pinhote, designadamente as crianças, pais e encarregados de educação, pessoal 

docente e não docente da referida Escola. Dessa ação de protesto fizeram eco os mais diver-
sos e diferentes órgãos de comunicação social local, regional e nacional. 
Na sequência desse acontecimento, a Câmara Municipal de Esposende fez-nos chegar um 

esclarecimento de que agora transcrevemos extratos. Em resposta ao referido esclarecimen-
to, também recebemos na nossa redação um comunicado, proveniente da Associação de Pais 
da Escola Básica de Pinhote, de que também transcrevemos extratos. 

Esclarecimento da Câmara Municipal 
"Saneamento básico na União das Freguesias de Esposende, Marinhas e Gandra - 

Lugar do Outeiro Nascente - 1 a fase 

Tal como é do conhecimento geral, a instalação de saneamento básico no lugar de 
Outeiro, na Freguesia de Marinhas, era uma reivindicação antiga da população dessa 

Freguesia, nomeadamente dos residentes no lugar de Outeiro. 
O Município de Esposende, consciente da importância dessa infraestrutura para a popu-

lação, e apesar do grande esforço financeiro a que a mesma obrigaria, dada a inexistên-
cia de qualquer instrumento de financiamento, decidiu avançar com esta empreitada, na 
certeza de que estaria a investir na melhoria da qualidade de vida da população residente 
nesse lugar. Tomada esta decisão, foram encetados todos os procedimentos legais para o 
início da intervenção, nomeadamente elaboração de projeto, abertura do respetivo proce-

dimento concursal que, neste caso, atendendo ao valor da obra, foi realizado por concurso 
público e sujeito ao visto do Tribunal de Contas. Na sequência deste procedimento, a obra 
foi adjudicada à empresa ACF. 
Considerando os sucessivos atrasos ocorridos na empreitada e consequentes trans-

tornos causados aos utilizadores da via, mas, acima de tudo, às crianças que frequentam 
a Escola Básica de Pinhote, foram, pelo Presidente da Câmara, promovidas diversas re-
uniões com o Administrador da empresa, ao longo dos últimos tempos, numa tentativa 
de alertar o mesmo para as consequências destes atrasos, nomeadamente a aplicação 
das coimas previstas no contrato bem como, em última instancia, a rescisão do mesmo. 
Decorrente de uma reunião, ocorrida no dia 31 de janeiro, onde o Presidente da Câmara 

reiterou, junto do Administrador da empresa, que a Câmara iria avançar para a rescisão 
do contrato, este comprometeu-se a entrar em obra no dia imediatamente a seguir, ou 
seja, dia 01 de fevereiro, onde, numa primeira fase, iria proceder ao melhoramento das 

condições de circulação dos arruamentos em questão, bem como do acesso à escola. 
Comprometeu-se, ainda, a partir do dia 4 de fevereiro, inclusive, a retomar os trabalhos, 
sem interrupção, até conclusão dos mesmos, dotando a obra com os meios necessá-
rios à execução normal desta. Mesmo ciente de todos os transtornos causados por uma 
eventual nova abertura de procedimento concursal, o Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende não deixou de alertar o Administrador da empresa que, se a obra não decor-
resse ao ritmo normal, se avançaria para a rescisão do contrato. Importa relembrar que a 

obra foi consignada no dia 20 de novembro de 2017, respondendo a todas as obrigações 
que figuram no Código dos Contratos Públicos. A obra iniciou-se no dia 10 de janeiro de 

2018, com um prazo de execução de 240 dias. Devido ao incumprimento do estabelecido, 
e após várias tentativas de resolução do problema, a 29 de agosto de 2019 acabou por 
ser comunicada ao empreiteiro a decisão de rescisão, tendo-se iniciado, no passado dia 7 
do corrente, os procedimentos legais para concretizar a posse administrativa da obra, por 
parte do Município de Esposende. 
Concluído esse processo — obrigatório por lei - daremos início a novo concurso e ao res-

peito das formalidades exigidas por lei, para que a obra seja concluída. Todo o processo 
foi dado a conhecer à comunidade escolar afetada, nomeadamente em reunião realizada 

no dia 13 de setembro de 2019, com a participação do Presidente da Junta da União de 
Freguesias de Esposende, Marinhas e Gandra, altura em que foram explicadas as razões 
do atraso da obra, associadas a dificuldades do empreiteiro na sua gestão. Em momento 
algum recebeu o Município de Esposende qualquer pedido de reunião, por parte da As-
sociação de Pais ou do Agrupamento de Escolas. Como é óbvio, também em momento 
algum o Presidente da Câmara Municipal de Esposende "ameaçou os Pais e os meninos" 
que frequentam esse estabelecimento de ensino, como de forma despropositada e fala-

ciosa foi divulgado pela comunicação social. Não estamos alheios a este problema e aos 
constrangimentos provocados pelo atraso da obra, percebendo as preocupações dessa 
comunidade educativa, o que não podemos aceitar é que tentem fazer deste caso um caso 
político usado para atacar a Câmara e a Junta de Freguesia. 
Lamentamos, por isso, que certas pessoas usem argumentos infundados para expor 

o nosso Concelho ao País e ao Mundo por este tipo de problemas, cuja resolução não 
depende apenas do Município de Esposende. Lembrar que consideramos o investimento 
canalizado para esta intervenção, que é grande, como um bom investimento. Estamos, 

como sempre estivemos, certos de que se trata de uma obra que, depois de concluída, 
trará outra qualidade de vida não só à comunidade educativa da escola de Pinhote como 
a todos os moradores daquela zona, que há tantos anos reivindicavam esta intervenção. 
Poderíamos não ter acedido ao pedido da população para que se dotasse aquela zona 

de tão importantes infraestruturas, mas fizemo-lo convictos de que, efetivamente, se trata 
de uma necessidade. Não estamos nada arrependidos de o ter feito porque a população 
merece o melhor. Lamentando o sucedido e reiteramos a disponibilidade total para dialo-
gar com as partes interessadas no processo." 

Posição de pais de alunos da Escola Básica de Pinhote, Marinhas, face ao 
comunicado do Presidente da Câmara 

Recebemos, por intermédio da Associação de Pais da Escola Básica de Pinhote, Mari-
nhas, um comunicado, com pedido de divulgação, de que vamos transcrever extratos. 
"Os pais dos alunos da Escola Básica de Pinhote vêm, pelo presente, reagir ao comuni-

cado emitido pelo Presidente da Câmara Municipal de Esposende, no passado dia 31 de 
outubro, relativamente ao assunto em epígrafe. 
O protesto e ameaça de encerramento da Escola que os nossos filhos frequentam foi a 

solução encontrada para dar voz e projetar a nossa indignação relativamente a um assunto 
que há dois anos coloca diariamente em risco a segurança e a saúde dos nossos filhos. 
Estamos absolutamente saturados, exaustos e é imensurável a frustração que sentimos por 
todas as tentativas de resolução do problema e de diálogo falhadas com o senhor Presidente 
da Câmara, Benjamim Pereira. A sua conduta, relativamente a esta situação e relativamente 

a nós, enquanto munícipes, tem sido pautada pela sua falta de ideias e, sobretudo, pela falta 
de capacidade de resolver o problema. 

Queremos também, através deste esclarecimento, fazer saber que nunca nos opusemos à 
realização da obra-como seres inteligentes e pensantes sabemos que estas são essenciais 
para o progresso. No entanto, quando Benjamim Pereira usa da sua sobranceria disfarçada 
para dizer "poderíamos não ter acedido ao pedido da população para que se dotasse aquela 
zona de tão importantes infraestruturas..." está a esquecer-se que ocupa o lugar que ocupa 
para servir a população e para resolver os seus problemas, não estando, portanto, a ofere-
cer-nos nenhum "rebuçado" nem tão pouco a falar com diminuídos mentais! 
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Depois de dois tumultuosos anos, concluímos que o senhor Presidente não se compadece 
com situações de vida graves: pessoas de mobilidade reduzida, ou de muito baixa visão que 
têm de transpor diariamente os obstáculos que esta obra confere. Este Presidente parece 
que não gosta de crianças e, sobretudo, não suporta pessoas que não lhe alimentem o ego! 
Quando o senhor Presidente da Câmara diz que não ameaçou os pais e as crianças desta 

escola, propomos-lhe o desafio de tornar públicas as suas declarações na sessão de As-
sembleia Municipal, realizada a 30 de novembro de 2018. 
Gostaríamos ainda de repudiar a estratégia de divulgação deste comunicado. Quando 

teve perante si vários meios de comunicação, o Presidente da Câmara Municipal de Espo-
sende, emitiu um discurso ambíguo, sem teor e sem soluções. Depois, sub-repticiamente, 
emite um comunicado na tentativa de continuar a fazer-se passar por uma pessoa boa e 
capaz, para que as "ovelhas do sistema" continuem a acompanhar o rebanho. 

Para finalizar, queremos comunicar que este Executivo pode continuar a contar connosco 
para todas e quaisquer ações de protesto. 

Os pais dos alunos da Escola Básica de Pinhote pertencem ao concelho de Esposende, 
vivem no concelho, gostam de Esposende, querem os seus filhos na Escola de Pinhote e 
não pretendem, por incompetência de quem de direito, levá-los a frequentar escolas de 
concelhos vizinhos! 

Pais de alunos da Escola Básica de Pinhote, Marinhas" 



Município de Esposende aprovou Documentos Previsionais para 2020 
Orçamento de 28,6 milhões de euros 

No passado dia 31 de outubro, o Município de Esposende aprovou, sem votos contra, os 
Documentos Previsionais para 2020 — Orçamento, Grandes Opções do Plano e Mapa de Pes-
soal. Com um valor global aproximado de 28,6 milhões de euros, que traduz um aumento de 
cerca de 3 milhões de euros face a 2019, o orçamento privilegia a conclusão de um número 
significativo de obras em curso e projeta a concretização de uma série de empreitadas num 
futuro próximo. A este montante acresce o saldo de gerência (superavit) esperado na ordem 
dos 3 a 4 milhões de euros, o empréstimo no valor de 3,5 milhões de euros que o Município 
irá contrair para a concretização do novo Plano de Investimento nas Freguesias e a receita de 
aproximadamente 1 milhão de euros resultante da alienação de património municipal. Contas 
feitas, Esposende apresenta o maior orçamento de sempre, que poderá atingir os 37 milhões 
de euros. 
O Presidente da Câmara Municipal, Benjamim Pereira, refere que "é um orçamento realista, 

que reflete as dinâmicas que impusemos no nosso Município ao longo dos últimos anos", sub-
linhando que "não descura nenhuma área e que contempla também intervenções nas fregue-
sias, respondendo aos anseios das populações". O autarca realça que o Município conseguiu 
reduzir o valor da dívida total que, no final do ano, ficará abaixo dos 6 milhões de euros. Ao 
nível da receita, destaca o aumento de cerca de 333 mil euros, face a 2019, nos impostos dire-
tos, com realce para o IMT com um aumento de cerca de 240 000 euros, refletindo o aumento 
de aquisição de imóveis em Esposende e, por conseguinte, uma grande dinamização da eco-
nomia, tal como sucede relativamente às taxas urbanísticas. Garantindo que a sustentabilida-
de financeira continuará a nortear a gestão do Município, Benjamim Pereira assinalou que o 
Orçamento para 2020 reforça a aposta do investimento em obras e programas destinados aos 
habitantes do concelho, requalificando e intervindo com melhoramentos do espaço público e 
do edificado. 
Destaque para o início do processo do futuro Parque Desportivo e de Lazer Municipal, que 

irá nascer na zona norte da cidade, para a entrada em funcionamento do Centro de Negócios, 
bem como para o arranque da construção das instalações para o ensino superior em Espo-
sende, através do IPCA. No ano em que o Município assumirá a co-gestão do Parque Natural 
do Litoral Norte, o projeto do Parque da Cidade entrará numa fase decisiva e terão evolução 
os projetos previstos para a Estação Radionaval de Apúlia e para o Forte de S. João Batista, a 
par do Esposende Smart City, onde a arte urbana assume particular relevância. Prosseguirão 
as obras do Canal Intercetor e avançarão as intervenções do Plano de Ação de Regeneração 
Urbana, nomeadamente a requalificação da Zona Central de Marinhas, do Largo Rodrigues 
Sampaio, do Mercado Municipal, do antigo quartel da GNR e da Alameda de Bom Jesus, em 
Fão, prosseguindo, ainda, o investimento nas ecovias do Cávado e do Litoral Norte. O próximo 
ano assinalará também o início da execução do novo Plano de Investimento nas Freguesias, 
privilegiando a melhoria das condições das vias, a requalificação do espaço público e a inter-
venção em infraestruturas e edifícios, e a conclusão das obras da Escola Secundária Henrique 
Medina. 
As obras da Polis Litoral Norte, nomeadamente o molhe norte da embocadura do rio Cá-

vado, a requalificação da doca de pesca, assim como a intervenção no portinho de Apúlia, 
ficarão concluídas no próximo ano, tal como os projetos para a barra de Esposende e para a 
requalificação da zona de Cedovém/Pedrinhas, em Apúlia. 
Cumprindo obrigações legais, o Município dará início, no próximo ano, ao processo de revi-

são do PDM. Noutro plano, numa lógica de partilha nas áreas da cultura, desporto, educação, 

desenvolvimento económico, entre outra, o Município de Esposende vai estabelecer uma par-
ceria com um município do interior do país, perspetivando a troca de experiências e promoção 
dos produtos endógenos. 

Perspetiva-se, deste modo, um ano de intenso trabalho, com forte investimento, e a concre-
tização de projetos estruturantes para o desenvolvimento do concelho, sem perder de vista a 
concretização dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável da Agenda 2030 da ONU. 

Documentos Previsionais para o ano de 2020 
Voto de Abstenção 

No dia 31 do passado mês de outubro, 
em reunião ordinária da Câmara Municipal 
de Esposende, foram votados e aprovados 
os Documentos Previsionais para o ano de 
2020. No momento da votação, o Vereador 
Rui Pereira, eleito pelo movimento JPNT, 
absteve-se, fundamentando a sua posição 
numa extensa declaração de voto, que nos 
foi remetida, cm pedido de divulgação, e de 
que transcrevemos alguns extratos. 

"Ao contrário do que é referido, estamos 
perante um dos piores orçamentos de sem-
pre da Câmara Municipal de Esposende! Um 
orçamento que prevê mais um empréstimo 
de 3,5 milhões de euros para obras elei-
toralistas; que vai vender património; que 
continua a "assaltar" os bolsos dos muníci-
pes com taxas e impostos; que continua a 
ter um aumento exponencial de despesas 
com o pessoal; que contempla investimen-
tos que se eternizam no tempo; que conti-
nua a desbaratar dinheiro com consultorias, 
assessorias, prestações de serviço e "show 
off"; que deveria merecer da nossa parte o 
voto contra. No entanto, continuamos a dar 
todas as condições para que a maioria PSD, 
na Câmara Municipal, execute o seu progra-
ma e, como tal, optamos pela abstenção. No 
entanto, estamos muito longe de concordar 
com o documento. 

Feita uma análise simples ao documento 
verificamos que: os impostos diretos au-
mentaram 333.000E - aumento de 5% re-
lativamente a 2019; os impostos indiretos 
aumentaram 208.000€ - aumento de 112% 

relativamente a 2019; as transferências cor-
rentes aumentaram 911.000E - aumento de 
12% relativamente a 2019. Em suma, o au-
mento das receitas correntes foi de 1,4 mi-
lhões de euros e o aumento de receitas de 
capital foi de 1,6 milhões de euros. Ou seja, 
tivemos aumentos de receitas de 3 milhões 
de euros! Só em receitas fiscais o aumento 
foi de 477.000E! 
A Câmara vai receber no próximo ano 

1.280.000€ da participação do IRS dos mu-
nícipes. Não se entende, pois, que na última 
Assembleia Municipal a maioria PSD tenha 
votado contra a nossa proposta de devolver 
0,25% do IRS aos esposendenses. 
Quanto aos Custos, são preocupantes: 

mais de 6 milhões de euros de custos com o 
pessoal. O ano anterior já tinha sido um ano 
de aumento drástico nesta rubrica. Em 2020 
os aumentos serão de 424.000E, significan-
do um aumento de 8% relativamente a 2019. 
Estes encargos, compromissos e custos são 
para sempre e vão comprometer as contas e 
investimentos futuros. Mais de 6 milhões de 
euros na aquisição de bens e serviços, com 
um aumento de 856.000E, ou seja, mais 14% 
relativamente a 2019. As despesas correntes 
vão aumentar 1 milhão, setecentos e cin-
quenta mil euros relativamente a 2019! 
Uma mentira dita muitas vezes não se tor-

na verdade e este documento será, a curto 
e médio prazo, muito mau para os esposen-
denses." 

Ruí Pereira, Vereador do JPNT 

ta Feira gastronómica de Antas traduziu-se num sucesso 

Superou as expetativas, traduzindo-se num sucesso, a primeira edição da Feira Gastro-
nómica/Matança de porco, que a Junta de Freguesia de Antas, em parceria com as associa-
ções locais e o apoio da Fábrica da Igreja Paroquial de S. Paio de Antas e da Esposende TV, 

levou a efeito no passado fim-de-semana, dias 9 e 10 de novembro, no Recinto Paroquial 
de S. Paio de Antas. 
Não obstante as condições climatéricas adversas, o certame registou elevada participa-

ção ao longo dos dois dias. Com efeito, foram muitos os que aproveitaram a oportunidade 
para degustar as sugestões gastronómicas confecionadas com carne de porco e onde não 
faltou também a tradicional doçaria. O ambiente foi de convívio e confraternização e a ani-
mação foi uma constante, com a animação musical a cargo do Grupo de Zés P'reiras de 
Antas, Grupo de Cantares e Dançares de S. Paio de Antas, Coral Polifónico de Antas e i 
grupo Terr'Alegre. 
O evento pretendeu reavivar a tradição popular da matança de porco, promover a gastro-

nomia e fomentar o convívio entre os participantes, tendo subjacente também a angariação 

de fundos para as coletividades da freguesia, que, desde a primeira hora, aderiram à inicia-
tiva, designadamente o Antas Futebol Clube, a Associação Rio Neiva, Banda de Música de 
Antas, o Clube de Caça e Pesca, o Coral Polifónico de Antas, o Grassa — Grupo de Ação 
de Solidariedade Social de Antas, o Grupo de Cantares e Dançares de S. Paio de Antas, o 
Grupo de Zés P'reiras de Antas e o Grupo de Jovens Esperança. 
Em jeito de balanço, o Presidente da Junta de Freguesia de Antas, José Viana, traça um 

balanço "francamente positivo" desta primeira edição, garantindo que "correu bastante bem 
e foi vantajoso para as associações que, através desta iniciativa, conseguiram angariar re-
ceitas para apoiar as atividades que desenvolvem". O autarca garante que "este evento é, 
sem dúvida, para continuar, embora haja arestas a limar e aspetos a melhorar, mas a semen-
te está lançada e agora resta-nos trabalhar para que no próximo ano corra ainda melhor". 
José Viana expressa agradecimentos a todos quantos contribuíram para a concretização 

desta primeira edição da Feira Gastronómica de Antas, bem como àqueles que, através do 

seu apoio e divulgação, contribuíram para o êxito da mesma. 

Esposende é o segundo melhor município do norte em termos financeiros na sua categoria ' 
Esposende é o melhor município de média dimensão do Minho, segundo o Anuário Finan-

ceiro dos Municípios Portugueses, editado pela Ordem dos Contabilistas Certificados, ocu-
pando o segundo lugar na região Norte, apenas ultrapassado por Bragança que é capital de 
distrito. No ranking que classifica os 14 municípios do distrito de Braga, Esposende também 
ocupa um honroso 2.° lugar, mesmo comparado com os municípios de grandes dimensões, 
ficando apenas atrás de Barcelos. Relembre-se que Esposende, desde 2013, foi por 4 vezes 
consecutivas o município com melhor desempenho financeiro no distrito de Braga e é, pela 
segunda vez, o segundo melhor, o que demonstra uma gestão criteriosa e uma preocupação 
permanente com a saúde financeira do município. Esta realidade tem permitido ao município 
níveis de investimento fora do comum, com claro benefício para a sua população. A fixação 
desta ordem obedece à análise de um conjunto de indicadores financeiros, de acordo com a 
dimensão e atendendo ao número de habitantes. 
No universo das empresas municipais, a Esposende Ambiente tem um património de 22,5 

milhões de euros, com resultados líquidos positivos de quase 63 mil euros. Já a Esposende 

2000 tem um património de 504 061 euros e apresenta resultados líquidos positivos de 6 105 15 
euros. 4 Novembro 
Apesar dos níveis de investimento em curso na ordem dos 15 milhões de euros, e da ado-

ção de políticas amigas das pessoas, desagravando a carga fiscal sobre munícipes e empre-
sas, o Município de Esposende consegue alcançar resultados de excelência ano após ano. 
Lembre-se que, no que se refere aos impostos diretos, o Município de Esposende aplica 

as taxas mínimas, dando como exemplo o IMI", referiu o Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende, Benjamim Pereira. 
O documento divulgado hoje pela Ordem dos Contabilistas Certificados atesta o desem-

penho dos municípios no que se refere aos indicadores do índice de liquidez, resultado ope-
racional, peso passivo exigível no ativo, passivo por habitante, taxa de cobertura financeira 
da despesa realizada no exercício, prazo médio de pagamentos, grau de execução do saldo 
efetivo, índice de dívida total, execução da despesa relativamente aos compromissos assumi-

dos e impostos diretos por habitante. 
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Escola Profissional de Esposende 
CELEBRATING HALLOWEEN: 

TERROR AWARDS AND FUN GAMES! 

.1~ 

— 

Na manhã do passado dia 29 de Outubro, a turma Técnico 
de Receção-TRC3 dinamizou uma atividade de Halloween, 
sob orientação da professora de Inglês. Tendo como convida-
da a turma de 1° ano do curso Técnico de Gestão do Ambien-
te-TGA3, a turma organizadora pretendia proporcionar não só 
momentos de aprendizagem, mas também de convívio e de 
integração na vida escolar e nas atividades que fazem parte 
do seu dinamismo habitual. 

A manhã começou mais cedo do que o habitual, dado o em-
penho dos alunos em ter tudo preparado, atempadamente, pa-
ra a turma convidada. Os convidados tiveram a oportunidade 
de assistir à inesquecível Gala dos Terror Awards, levada a 
cabo por dez alunos desta turma. Nesta pequena, mas sur-

preendente dramatização de cariz mais humorístico do que propriamente assustador, não 
puderam faltar algumas personagens ameaçadoras, como por exemplo a freira do filme "The 
Nun", ou ainda o presidente Trump, que também queria receber um prémio. Puderam ainda 
assistir a esta entrega de prémios do terror, numa segunda apresentação do "espetáculo", 
os alunos das turmas Animador Sociocultural-AS6 e Técnico de Apoio à Infância-TAI5. O 

desempenho dos alunos foi "spooktacularly"great, tendo superado todas as expetativas! 
Os restantes alunos, da turma TRC3, prepararam alguns jogos didáticos e divertidos, que 

foram jogados posteriormente à dramatização. Divididos em grupos, os alunos da turma 
convidada puderam divertir-se com os vários jogos: Halloween Kahoot, Halloween Treasure 
Hunt, Pin the Teeth on Dracula , Mummy Wrap Game e Find the Killer. 

Foi notória a envolvência de todos, quer dos alunos organizadores, que dos alunos convi-
dados, tendo sido, verdadeiramente, um Happy Halloween na EPE! 

OK ESTUDANTE - PREPARA-TE 
PARA ESTUDAR NO REINO UNIDO! 

Quase 2000 estudantes portugueses ingressaram no ensino superior no Reino Unido no 
passado ano letivo! A empresa OK Estudante assume-se como a entidade promotora e me-
diadora desta oportunidade. 

Assim, convidou as 3 turmas finalistas da EPE (TGP3, TTAR8 e TR11), acompanhadas 
pelas técnicas do Serviço de Psicologia e Orientação e respetivos professores, para no dia 

29 de outubro, participarem na palestra "OK Estudante - universidades inglesas vêm à tua 

SONHAS ESTUDAR 

EM INGLATERRA? 

Agarra a oportunidade 
da tua vida! 

Regista-te aqui 

e a a-te a ganhar 
um brinde 

cidade", em Braga, juntamente com outras escolas. 
Durante a manhã, os alunos puderam conhecer as diferentes universidades parceiras, as 

condições de acesso e contactar pessoalmente com os embaixadores. 
O bichinho ficou e são vários os alunos que pretendem realizar este sonho! 

SIMULACRO TESTA EMERGÊNCIA NA EPE 

Realizou-se, no passado dia 07 de novem-
bro, um simulacro de incêndio nos dois edifí-
cios da Escola Profissional de Esposende. 
O alarme de incêndio começou a tocar, si-

nal de que algo se estava a passar. Alunos, 
professores e funcionários cumpriram os pro-
cedimentos, saindo ordeiramente das salas 
e reunindo em poucos minutos no "ponto de 
encontro". 

Estes simulacros têm como objetivo testar 
o Plano de Segurança e Emergência da EPE 
e treinar os ocupantes, para que todos saibam 
como atuar em caso de incêndio. Pretendem-
-se criar rotinas de comportamento e de atua-
ção, bem como aperfeiçoar os respetivos pro-
cedimentos. 

Agradece-se a colaboração de todos e a atitude de responsabilidade demonstrada, pois só 

assim a EPE consegue dar a melhor garantia possível de segurança a todos os elementos 
da Escola. 

VISITA AO EXÊRCITO — UMA EXPERIÊNCIA DE APOIO 
A ESCOLHA VOCACIONAL! 

No âmbito da Orientação Escolar e Profissional, o Serviço de Psicologia e Orientação e o 
Gabinete de Inserção irão dinamizar várias atividades que vão ao encontro dos interesses 
dos nossos alunos. 

Assim, e uma vez que alguns alunos mostraram interesse por seguir a carreira militar, os 
finalistas dos cursos profissionais e os alunos dos cursos de educação e formação, visitaram 
a Escola dos Serviços do Exército, em Beiriz. 
Aqui tiveram a possibilidade de conhecer as instalações e equipamentos, de experien-

ciar atividades de nível militar e de assistir a uma palestra sobre o processo de recrutamento 
de candidatos e respetivos cursos. 

Foram duas manhãs de convívio e de muita disciplina, mas, sobretudo, experiências voca-
cionais que permitem uma tomada de decisão mais consciente e responsável. 
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Página das Escolas (XXXVII) 
Os alunos das nossas escolas continuam a escrever e a enviar os seus trabalhos para publicação no jornal Farol de Esposende, na Página das Escolas. As-

sim, na presente edição, vamos divulgar, nesta página os trabalhos provenientes de alunos da EB de Mar, da EB de Apúlia e da EB António Correia de Oliveira. 
Lembramos, mais uma vez, que as temáticas dos trabalhos enquadram-se no âmbito de projetos contemplados nos Planos Anuais de Atividades e nos Pro-

jetos Educativos das Escolas e/ou dos respetivos Agrupamentos de Escolas. 
Refira-se que a Página das Escolas é patrocinada por duas conceituadas empresas de energias renováveis, com sedes administrativas em Esposende: a 

EDF EN e a EÓLICA DA ARADA. 

A E.B. de Mar comemora o 
"Dia Mundial da Alimentação" 

A dezasseis de outubro comemora-se o "Dia Mundial da Alimentação" e as turmas 
da E.B. de Mar assinalaram esta data realizando diversas atividades. 

Os alunos dialogaram sobre a importância de se fazer uma alimentação va-
riada e equilibrada para crescer de forma saudável e reconheceram a importância da 
roda dos alimentos neste sentido. Exploraram um folheto alusivo a este tema, onde 
constava a roda dos alimentos, algumas regras a respeitar para se fazer uma ali-

mentação saudável e uma canção sobre a sopa, 
um dos pratos mais completos e saudáveis que 
se pode comer. Além disso, trabalharam o texto 
instrucional e confecionaram um delicioso leite 
creme que lhes acariciou o estômago. 

Assim se comemorou esta data, com en-
tusiasmo, alegria, reforçando conhecimentos e 
hábitos saudáveis nesta escola "fabulástica"! 

Turma MD 
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Dia Mundial do Leite Escolar 
No Dia Mundial do Leite 

Escolar, os alunos do 3.o 
ano da EB de Mar realiza-
ram uma pesquisa sobre os 
benefícios do leite e elabo-
raram um cartaz para divul-
garem o que aprenderam. 
De seguida relembraram 

que os pacotes de leite va-
zios se devem colocar no 
ecoponto amarelo. Fizeram 
alguns cálculos e verifica-

ram que na escola, durante uma semana, deitavam-se perto de 300 pacotes de leite 
para o lixo. 
Como todos nos devemos empenhar em reduzir o lixo que produzimos, decidiram 

espalmar os pacotes e ver quantos pacotes espalmados correspondem a um pacote 
por espalmar. 
Um pacote por espalmar ocupa o lugar de 6 pacotes espalmados! 
Se todos espalmarmos os pacotes, estes ocupam 6 vezes menos espaço! 
Os 300 pacotes consumidos durante uma semana, se forem espalmados, ocupam 

o espaço de apenas 50 pacotes. Imaginem ao fim de um mês, de um ano ou de toda 
a escolaridade!--  

Não se esqueça de espalmar todo o tipo de pacotes e caixas! 

Os animais de estimação 
Os animais de estima-

ção são nossos amigos e 
fazem-nos companhia. Por 
isso, devemos tratar e cui-
dar bem deles para serem 
felizes. 
Devemos alimentá-los, 

cuidar da sua higiene, ter 
um espaço adequado às 
suas características e ne-
cessidades e levá-los ao 
veterinário. 

É importante dar carinho aos animais, levá-los a passear e brincar com eles, como 
por exemplo os cães e os gatos. 
Os animais, como as pessoas, também têm direitos e devem ser respeitados. 
Nunca devemos abandonar um animal! 

EUHARmonic em Portugal 
Na semana que decorreu 

entre os dias 30 de setem-
bro e 4 de outubro, a Escola 
Básica de Apúlia recebeu a 
visita dos seus parceiros Eu-
ropeus, no âmbito do projeto 
Erasmus+ EUHARmonic. As 
várias delegações são oriun-
das do Chipre, da Croácia, 
da Grécia e da Polónia. Du-
rante cerca de uma semana 
tiveram oportunidade de co-
nhecer a escola parceira Por-
tuguesa, visitar a cidade de 
Esposende, a vila de Apúlia e 
outras em seu redor, e des-
frutar de deliciosas íguarias 
da região nortenha. 
A semana teve início com 
a chegada dos participantes 
dos vários países à Escola de 
Apúlia, acolhidos pela comu-
nidade escolar de forma bas-
tante calorosa. Seguiu-se a 
receção oficial, na qual ficaram encantados ao ouvir uma aluna interpretar dois fados. 
Oportunamente deliciaram-se com as clarinhas de Fão, os pastéis de nata, a ginjinha 
de Óbidos, o vinho do Porto, entre outras iguarias que desconheciam. 
Durante a semana, alunos e professores participaram em inúmeras atividades, 

sendo de destacar dois workshops, nos quais tiveram oportunidade de construir sar-
gaceiros e o típico moinho de Apúlia. Das deslocações realizadas, é de destacar a 
visita ao Parque Natural Litoral Norte, à vila de Apúlia, à cidade de Esposende, co-
meçando no Museu Marítimo com uma interessante visita guiada pelo Sr. Felgueiras, 
um passeio pela cidade orientado pelo arquiteto João Neiva e a receção na Câmara 
Municipal pelo vereador Mário Rui Losa, à cidade de Viana do Castelo e, obviamente, 
ao Porto. Aqui tiveram oportunidade de provar a típica francesinha, percorrer o rio 
Douro num barco rabeio e vislumbrar as cidades do Porto e Gaia do teleférico. 
A vertente desportiva não foi descurada ao longo da semana e os participantes dos 

diversos países puderam praticar canoagem no rio Cávado, bem como arborismo; 
ambas as atividades foram realizadas na ProRiver. No último dia disputaram ainda 
uma prova de Orientação, nas imediações do Castro de São Lourenço, e de uma 
Escape Room, gentilmente organizada pela equipa do Rumo ao Sucesso da Câmara 
Municipal. 
A semana terminou com um jantar de confraternização, no qual estiveram presen-

tes todos os professores e alunos envolvidos no projeto Erasmus -+ EUHARmonic, 
bem como as famílias que tão bem acolheram em suas casas os alunos estrangeiros. 
A diversão e a componente cultural estiveram a cargo de um oleiro de Barcelos, Sr. 
Armando, do Rancho Folclórico Os Sargaceiros de Apúlia e de um grupo de concer-
tinas do Sr. Joaquim Morgado. 

Escola Básica de Apúlia 

kr-

A Bruxa e o Zombie 
Num reino muito distante, onde a luz do dia era pouca, vivia uma Bruxa. Era uma 

bruxa como as outras, tinha a pele esverdeada e um nariz pontiagudo que tinha uma 
grande verruga. Usava trajes que normalmente eram pretos e com a forma irregular, 
ponta acima e ponta abaixo. 
Todos os dias ela acordava e sentia-se muito sozinha. 
Até que um dia, quando ela estava a preparar uma receita no seu grande caldeirão, 

viu que precisava de mais olhos de águia. Então, ela foi ao super-mercado comprar 
mais. 
Quando chegou a hora de pagar, um simpático Zombie que lá trabalhava, atendeu-a. 
Sem se aperceber, a Bruxa deixou cair a varinha e ela ficou no super-mercado. Ao 

ver isto, o Zombie decidiu segui-la até casa e entregar- lhe a varinha. 
No momento em que chegaram, a Bruxa viu o Zombie e este deu-lhe a varinha. A 

Bruxa agradeceu-lhe e convidou-o para jantar em casa dela. 
Durante o jantar, ela sentiu-se feliz e animada por finalmente ter alguém com quem 

falar e divertir-se. 
A partir daí, todos os dias, a Bruxa e o Zombie encontram-se e, só uma vez por ano, 

no Halloween, eles vêm para o planeta Terra para se divertirem a espalhar o terror. 

Página patrocinada por: 

Ana Losa e Carolina Azevedo 
6°E Escola E.B 2,3 António Correia de Oliveira 
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Associação Humanitária de 

Bombeiros Voluntários de Esposende Fundada em 1891 
Oficial da Ordem de Benemerência 

CONVOCATÓRIA 

ASSEMBLEIA GERAL 

No uso da competência que me é conferida pela alínea b) do artigo 44°, e para o 
fim previsto na alínea b) do n° 2 do artigo 47°, todos dos Estatutos da Associação Humani-
tária de Bombeiros Voluntários de Esposende, convoco os Associados na posse dos direi-
tos estatutários para uma Assembleia Geral Ordinária, a ter lugar pelas 21:00 horas do dia 
29 de Novembro de 2019 (sexta-feira), no Salão Nobre da Associação, com a seguinte 

Ordem de Trabalhos 

1 — Ratificação/Aprovação da ata da última Assembleia Geral, realizada em 29-03-2019, 
já aprovada em minuta. 
2 - Apresentação, discussão e votação da proposta do Plano de Atividades e Orçamento 
para o ano de 2020, tendo em conta o Parecer emitido pelo Conselho Fiscal; 
2 — Outros assuntos de interesse para a Associação. 

NOTAS: 

a) Se à hora marcada não estiver presente a maioria dos Associados, a Assembleia iniciar-se-á 30 (trinta) minutos 

mais tarde, em segunda convocatória, com qualquer número de presenças (cfr. n° 1 do artigo 49° dos Estatutos). 

b) Os documentos referidos em 1) e 2) poderão ser consultados na secretaria da Associação a partir do dia 22 de 

novembro. 

O Presidente da Mesa da Assembleia Geral, 
(Agostinho Pinto Teixeira) 

Esposende, 06 de novembro de 2019 

SANTA CASA DA MISERICÓRDIA DE ESPOSENDE 

CONVOCATÓRIA 
ASSEMBLEIA GERAL 

Nos termos do disposto nos artigos 22.° e 23.° do Compromisso da Santa Casa da Mi-
sericórdia de Esposende, convoco os Irmãos a reunirem em ASSEMBLEIA GERAL OR-

DINÁRIA no dia 30 de novembro de 2019, pelas 10 horas e 30 minutos, no Salão Nobre 
da Misericórdia, sito no Largo Dr. Fonseca Lima, na cidade de Esposende, com a seguinte 
ORDEM DE TRABALHOS: 

Ponto Um: Leitura da ata da última Assembleia Geral. 
Ponto Dois: Deliberar sobre o Plano de Atividades e Orçamento para o ano de 2020. 

Ponto Três: Deliberar sobre a proposta do da Mesa Administrativa de venda de imóvel no 
Lugar de Guilheta em Antas, Esposende. 
Ponto Quatro: Outros assuntos de interesse para a Irmandade, conforme n° 3 do art.° 22° 
do Compromisso da Irmandade. 
Ponto Cinco: Voto de confiança na Mesa da Assembleia Geral para redigir e aprovar a ata 

da reunião, conforme n° 5 do art.° 19.° do Compromisso da Irmandade. 

Se, no dia e à hora designados para a Assembleia Geral, não estiver o número de Irmãos 
necessário para a sua realização, a mesma terá início trinta minutos mais tarde com a pre-
sença de qualquer número de Irmãos, conforme artigo 24° do Compromisso da Irmandade. 

Esposende, 6 novembro de 2019 

DA MESA 

O PR SIDE".ITE----",, 

LEÍA5tERAL, 

(Alberto Francisco Barros Bermudas) 

ASS iNJEPE 
Associação de 1)ercsa. Desenvolvimento e Promoção do Centro Infantil da Escola Argónio Correia de Oliveira 

CONVOCATORIA 
ASSEMBLEIA GERAL 

Nos termos da alínea c) do n.° 2, do artigo 21.° dos Estatutos, convoco a Assembleia 
Geral da ASSINJEPE - Associação de Defesa, Desenvolvimento e Promoção do Centro 
Infantil da Escola António Correia de Oliveira, a reunir em sessão Ordinária, pelas 18:00 
horas do dia 29 de novembro de 2019, nas instalações do Centro Infantil A Gaivota, sito 
na rua de S. João, s/n, cidade Esposende, com a seguinte ordem de trabalhos: 

Ponto 1 - Informações; 
Ponto 2 - Apreciação e votação do Orçamento e Programa de Ação para 2020; 
Ponto 3 — Alteração do Regulamento de Funcionamento dos Órgãos e Serviços do centro 
Infantil "A Gaivota" — Creche e Pré-Escolar; 

Ponto 4 - Admissão e exclusão de associados da ASSINJEPE; 
Ponto 5 - Outros assuntos. 

NOTAS: 

1. Nos termos do n.° 4 do artigo n.° 21 dos Estatutos da ASSINJEPE, se na hora marcada não estiver presente a 

maioria dos associados com direito a voto, a Assembleia Geral terá inicio trinta minutos depois, em segunda convo-

catória, com qualquer número de associados presentes; 

2. Para constar e devidos efeitos se publica o presente edital — convocatória -, que vai ser afixado na sede da 

Associação e nos locais públicos do costume; 

3. A documentação respeitante à ordem de trabalhos encontrar-se-á disponível para consulta a partir do próximo 

dia 25 de novembro nos serviços administrativos. 

11 de novembro de 2019 

_.......... (José Lu& Correia de Azevedo) 
Presidente da Mesa da Assembleia Geral.....) 

Reeditada mais uma obra do escritor 
Manuel de Boaventura 

No Presídio - Memórias dum Conspirador 
Depois da reedição d'O Solar dos 
Vermelhos, em 2017, e de Crimes 
dum Usurário, em 2018, obras do 
escritor esposendense Manuel de 
Boaventura, o Município de Espo-
sende promoveu, no passado dia 

8 de novembro corrente, a sessão 
de lançamento da nova edição do 
livro "No Presídio - Memórias dum 
Conspirador". Esta obra foi escrita 
em 1913, no período conturbado 
que se seguiu à implantação da 
República, quando o escritor se 
encontrava privado de liberdade 
no presídio de S. Barnabé, em Braga, acusado, injustamente, de conspirar contra o regime 

republicano, juntamente com outros ilustres esposendenses. 
Em sessão realizada na Biblioteca Municipal, que ostenta o nome do escritor Manuel de 
Boaventura, o Presidente da Câmara Municipal salientou a abrangência da aposta cultural 

do Município, abarcando áreas tão diversas como a literatura, a música, a dança, o teatro 
ou a escultura pública, uma das manifestações do projeto Esposende SmartCity, que envol-
ve um investimento de aproximadamente 75 000 euros, sendo suportado a 15% pelo Muni-
cípio, considerando-o uma mais valia, pois possibilita a instalação na cidade de Esposende 

de obras de artistas de renome. O autarca garantiu que o investimento do Município é trans-
versal a todas as áreas e lembrou que os investimentos em curso no concelho totalizam 
15 milhões de euros. Adiantou que, em breve, serão lançadas a concurso duas empreitadas 
do PARU (Plano de Ação de Regeneração Urbana), de requalificação do Largo Rodrigues 
Sampaio e do Mercado Municipal de Esposende, e, referindo-se ao Plano de Atividades e 
Orçamento para 2020, afiançou que o investimento não vai abrandar e que a valorização 
da cultura está garantida. É nesta estratégia que surge a reedição de mais uma obra de um 
dos maiores escritores regionalistas e onde se insere também o Prémio Literário Manuel 
de Boaventura, instituído em 2016, de periodicidade bienal. Benjamim Pereira reiterou a 
intenção do Município de aquisição da casa do escritor, com vista à adaptação a Casa Mu-

seu, e anunciou que já está em perspetiva mais uma reedição, o livro "Contos do Minho". A 
terminar, o Presidente da Câmara expressou agradecimentos a todos quantos contribuíram 
para esta edição e para a elevação do nome de Manuel de Boaventura, particularmente a 
Sérgio Guimarães de Sousa, autor do estudo prévio e responsável pela fixação de texto, e 
a Manuel Albino Penteado Neiva, também autor do estudo prévio. 
Sérgio Guimarães de Sousa saudou a aposta do Município na reedição das obras de 
Manuel de Boaventura. Referiu que com este livro o autor "foge um bocadinho do seu es-
tilo romanesco porque é um livro de memórias" e considerou-o "muitíssimo interessante" 
e "extremamente rico" pela abordagem política, histórica e cultural local do período a que 
reporta, fim da monarquia e implantação da República. 
A apresentação e contextualização histórica da obra esteve a cargo de Albino Penteado 
Neiva. O investigador esposendense considerou "uma honra" a colaboração neste projeto, 
desde logo por envolver o seu "escritor de eleição e de referência", por se tratar de um con-
terrâneo e, pelo grau de parentesco que os une, bem como pela possibilidade de trabalhar 

com Sérgio Guimarães de Sousa. O livro, que relata as memórias dos 110 dias de presídio 
de Manuel de Boaventura, é para Albino Penteado Neiva "uma obra fundamental para nós 
esposendenses, de leitura quase obrigatória". Ao Município de Esposende agradeceu a 
reedição das obras de Manuel de Boaventura, afirmando que "o escritor merece ser reedi-
tado, estudado e lido". 

Definidas estratégias de adaptação às 
alterações climáticas 

As estratégias e as medidas de adaptação às alterações climáticas, definidas ao abrigo de 
um projeto colaborativo que envolveu os seis municípios que fazem parte da Comunidade In-

termunicipal do Cávado (CIM-Cávado), do qual Esposende faz parte, constituiu o mote para a 
apresentação da Estratégia Intermunicipal de Adaptação às Alterações Climáticas. 
Numa sessão, que decorreu em Vila Verde, com a moderação da vice-presidente da Câma-

ra Municipal de Esposende, foram abordados os vários eixos de intervenção e apresentadas 
algumas das 21 medidas de adaptação às alterações climáticas transversais a todos os mu-
nicípios da CIM-Cávado, a implementar em diversas áreas e com o envolvimento de toda a 
comunidade. A estas medidas acrescentam-se as mais diversas ações a concretizar de forma 
particular em cada município, considerando as características próprias dos seus territórios e as 
suas problemáticas. 
Pessoas e empresas têm uma importância fulcral no sucesso destas ações, tendo-se verifi-
cado que, no contexto da Estratégia Intermunicipal, a promoção da sua sensibilização e a sua 
formação constituem uma parte muito significativa do trabalho agora a concretizar no terreno. 
Conforme foi anunciado pelo secretário executivo da CIM-Cávado, Luís Macedo, "este passo 
não só depende do voluntarismo e determinação dos seus decisores, mas também de um 
equilíbrio e articulação relacionada a redução de emissões, as alterações climáticas e a eco-
nomia". Lembrou que só a conjugação equilibrada destes três fatores leva ao cumprimento dos 
objetivos desta Estratégia. 

A sessão serviu, ainda, para apresentar o sistema de monitorização de fatores climáticos, 
constituído por seis estações meteorológicas automáticas, já instaladas nos seis municípios 
do Cávado. Este sistema estará ligado em permanência a uma plataforma sediada na CIM 
Cávado, e fornecerá dados em tempo real ao IPMA, garantindo dados mais detalhados do ter-

ritório do Cávado. Constitui, também, 
uma fonte de informação a integrar no 
projeto Esposende Smart City, cuja 
plataforma estará em breve disponível 
para a população. 
Este relevante Plano Estratégico 
constitui mais um contributo para o 
cumprimento dos ODS, nomeadamen-
te àquele que se refere à Ação Climá-
tica, mas que envolve também Saúde 
de Qualidade, Educação de Qualidade, 
Cidades Sustentáveis, entre outros. 



Gil de Abreu 
lançou nova publicação 

No passado dia 9 de novembro corrente, teve lugar, no Centro Cultural da Escola 

Rodrigues Faria, em Forjães, com a sala lotada, a cerimónia de apresentação do 
livro "O 25 de abril de 1974 em Forjães", mais uma obra do escritor Gil de Azevedo 

Abreu. Este evento foi promovido pela ACARF, instituição forjanense, que, ao longo 
da sua história, para além de ter vindo a realizar uma notável obra nas valências so-
ciais, também apoia realizações culturais, como foi agora o caso. A mesa de honra foi 
constituída pelo autor da obra, por dirigentes da ACARF, pelo Presidente da Junta de 
Freguesia de Forjães e o Presidente da Câmara Municipal de Esposende, também ele 
forjanense. Registe-se que, na plateia, para além de outras personalidades, marcou 

presença a Vereadora da Cultura da Câmara Municipal de Esposende. 
O Dr. Gil Azevedo de Abreu, natural de Forjães, é autor de 24 obras, incluindo esta 
última agora lançada, com incidência muito particular em temas da história, cultura e 
personalidades da Vila de Forjães. A acrescentar à autoria de mais de duas dezenas 
de obras, Gil Abreu foi ainda coordenador de mais 4 obras. O livro "O 25 de abril de 

1974 em Forjães" é uma valiosa coletânea de dados históricos, coligidos criteriosa-
mente por Gil Abreu, legando aos leitores muito daquilo que foi vivido, socialmente, 
em Forjães, no ano de 1974. 

Magusto-convívio concelhio em 
Gemeses no próximo domingo 

À semelhança de anos anteriores, o Município de Esposende, em parceria com os grupos 

folclóricos do concelho, vai promover um magusto-convívio aberto à comunidade, marcado 
por muita animação e música. 

A iniciativa, que acontece anualmente em itinerância pelo concelho, este ano decorrerá no 
próximo domingo, dia 17 de novembro, a partir das 15h00, na Barca do Lago, na freguesia 
de Gemeses, tendo como grupo anfitrião o Rancho Folclórico de Palmeira de Faro e na qual 

participarão também o Grupo Associativo de Divulgação Tradicional de Forjães, o Grupo de 
Cantares e Dançares de S. Paio de Antas, o Grupo dos Sargaceiros da Casa do Povo de 
Apúlia, o Rancho Folclórico As Moleirinhas de Marinhas, o Rancho Folclórico de Fonte Boa, 
o Rancho Folclórico Sargaceiro da Vila de Apúlia e a Ronda de Vila Chã. 
Para além da castanha e do vinho, esta festa popular reserva animação, com danças e can-

tares pelos grupos de folclore, proporcionando a interação e o convívio da população com os 
elementos dos agrupamentos. 

Integrado na estratégia de descentralização cultural municipal, esta atividade tem como in-
tuito a preservação dos usos e costumes, bem como da cultura popular associada à vida do 
campo e do espírito de salutar convivência, contribuindo para o cumprimento dos Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentável (ODS) da Agenda 2030 da Organização das Nações Unida-
des, que o Município incluiu no seu plano de ação. 

ASSOCIAÇÃO DESPORTIVA DE ESPOSENDE 
CONVOCATÓRIA 

Convocam-se todos os sócios da Associação Desportiva de Esposende, para a Assem-
bleia Geral Ordinária, a realizar no Auditório do Posto de Turismo de Esposende, sito na 
Avenida Eng.° Arantes e Oliveira nesta cidade de Esposende, no próximo dia 29 do mês 

de novembro de 2019 (sexta-feira), com início marcado para as 21.00 horas. 

Esta Assembleia funcionará com a seguinte "Ordem de Trabalhos": 
- Leitura e votação da ata da Assembleia anterior; 

-Apresentação, análise e votação do Plano e Orçamento da Associação Desportiva de 
Esposende, para a época desportiva de 2019/2020; 
-Apresentação, análise e votação do Relatório e Contas da Época desportiva de 2018/2019; 
- Outros assuntos de interesse para a coletividade. 

Se, à hora marcada para o início da Assembleia Geral, não houver número de sócios 
suficientes esta funcionará 30 (trinta) minutos mais tarde com qualquer número de sócios. 

Esposende, 04 de novembro de 2019 

O Presidente da Mesa da Assembleia Geral, 
(Alberto Francisco Barros Bermudes, Dr.) 

Município do Esposende quer 
classificar Procissão aos Enfermos 

de Belinho como património imaterial 

"O Município de Esposende pretende criar 
uma identidade territorial em tomo da cultura, 
diferenciadora em relação aos demais mu-
nicípios da região e do país." A afirmação do 
presidente da Câmara Municipal de Esposen-
de, Benjamim Pereira foi proferida na apre-
sentação da candidatura ao Minho inovação, 

Estratégia de Eficiência Coletiva, Aldeias de 
Portugal e que tem como fundamento socio-
lógico a Procissão aos Enfermos, em Belinho. 
Benjamim Pereira suportou a ideia da aposta 
na cultura, no forte investimento municipal fei-

to nessa área, sejam patrimónios materiais ou 
imateriais. "Fazemos todos os possíveis para 
melhorar as condições de vida das pessoas, 
mas também conferimos grande importância 
à dimensão cultural, enquanto preservação 
de tradições e crescimento coletivo da popula-
ção", afirmou Benjamim Pereira. 
O trabalho sociológico que está na génese do 

projeto estará a cargo do investigador Álvaro 
Campeio que recolherá depoimentos e ma-
terial que vinca a profunda adesão popular à 
realização dos tapetes floridos que acolhem a 
passagem da Procissão aos Enfermos. 
A vereadora com o pelouro da Cultura, Angé-
lica Cruz desafiou a população a "participar no 
projeto, sentindo como um veículo para perpe-
tuar uma tradição profundamente enraizada na 
comunidade de Belinho". "O Município de Es-
posende escolheu Belinho para integrar este 
projeto, porque é a aldeia que mais se aproxi-
ma dos objetivos estratégicos da ação", vincou 

Angélica Cruz. 
Por seu turno, Álvaro Campeio disse que o 

projeto pretende ser "um estudo histórico, uma 
interpretação antropológica e teológica sobre 
um património que reflete o pensar do mundo, 
neste caso, a visão religiosa". De resto, este 
investigador já desenvolveu idêntico trabalho 
sobre o Banho Santo de S. Bartolomeu do 
Mar, cuja candidatura a património imaterial 
está concluída e aguarda decisão e prepara-se 
para desenvolver um estudo sobre o trabalho 
em junco de Forjães. 
Quase centenária, a Procissão aos Enfermos 
começou por marcar o fim da quarentena de-
corrente da peste, em 1922. Agora, realiza-se 

no domingo a seguir à Páscoa e adquire par-
ticular significado religioso, com a comunhão 
a chegar àqueles que se encontram acama-
dos. Por isso, quer o arcipreste de Esposende, 
Delfim Femandes, quer o pároco de Belinho, 

José Ledo, entendem este trabalho como "fun-
damental para não se perderem referências 
e preservação da tradição". Este património 
imaterial com valor ímpar tem cativado cada 
vez mais atenções, não só em Portugal, como 
no estrangeiro. Ainda recentemente, em Bueu, 

Pontevedra, Espanha, os tapetes em flor de 
Belinho mereceram honras de destaque, no 
encontro internacional de "alfombras" que aí 
se realiza. 

Esta postura enquadra-se nos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável (ODS) da Agen-
da 2030, da Organização das Nações Unidas. 

Alunos da E.B. António Rodrigues 
Sampaio no Seminário promovido pela 

Esposende Ambiente 
Quatro turmas da E.B. António Rodri-
gues Sampaio, duas do oitavo ano e 
duas do nono ano, acompanhados pela 
Sra. Diretora do Agrupamento, Dra. Pau-
la Cepa, cinco docentes e uma assisten-
te operacional, estiveram presentes no 
Seminário subordinado à temática "Alte-
rações Climáticas e Recursos Hídricos", 
promovido pela Esposende Ambiente, 
empresa do Município de Esposende, 
na manhã do pretérito dia 24 de outubro, 
no Hotel Axis, Ofir, Esposende. 
A presença no evento foi possível gra-
ças à recetividade, colaboração e apoio 
prestados pelo Dr. Paulo Marques, Pre-
sidente da Esposende Ambiente. 
A temática abordada enquadra-se no 
âmbito das Aprendizagens Essenciais 
da disciplina de Geografia e vai ainda 
de encontro ao tema do Projeto Educa-
tivo do Agrupamento de Escolas António 
Rodrigues Sampaio, "Formar Cidadãos 
Agentes de Mudança". 
Formar cidadãos responsáveis e preo-
cupados também com os problemas 

ambientais. Cidadãos que busquem a conservação e preservação dos recursos naturais 
salvaguardando a equidade entre as gerações assente em comportamentos sustentáveis. 

Promover valores, mudanças de atitudes e comportamentos face ao ambiente, de forma a 
preparar os nossos jovens para o exercício de uma cidadania ativa, consciente, dinâmica e 

informada face às problemáticas ambientais atuais, é uma das premissas do Agrupamento. 
Alunos e alunas hoje, decisores e decisoras amanhã! 
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A Representante da Disciplina de Geografia 
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CRÓNICAS DO TEMPO 
(Continuação do número anterior) M M DA SILVA COSTA 

• QUINHENTOS ANOS DO INÍCIO DA VIAGEM DE CIRCUM-NAVEGAÇÃO 
SOB COMANDO DE FERNÃO MAGALHÃES 

A 20 de Setembro de 1519, os cinco 

navios da Armada de Molucas (Trinidad, 
San António, Concepción, Victoria e San-

tiago), sob comando do português Fernão 
de Magalhães, ao serviço de Carlos I, rei 

de Espanha, devidamente abastecidos e 
aparelhados, em Sevilha, mergulharam no 
Oceano Atlântico, depois de terem nave-
gado o rio Guadalquivir, que desagua no 
Golfo de Cádiz. 
A frota tinha como destino as Ilhas das 

Especiarias, apesar de Fernão Magalhães 

esconder o objectivo último da expedição 
dos seus marinheiros, à boa maneira por-
tugesa quando se tratava de viagens de 

descobrimentos, na esperança de encon-
trar um estreito, ou seja, um caminho marí-
timo que conduzisse ao Oriente. 

Depois de ter suportado diversas adver-

sidades, como as revoltas dos capitães es-
panhóis, que não lhe reconheciam estatuto 
social, para comandar a expedição, que 
inclusivé se amotinaram e se apoderaram 
de um dos navios, e depois das tempesta-
des quer assolaram a Armada, ao longo da 
costa de África e na travessia do Atlântico 

para o Pacífico, Fernão Magalhães conse-
guiu descobrir o estreito que ligava os dois 

oceanos, através da América do Sul, na 
sua ponta mais a sul, onde se situa o arqui-
pélago da Terra do Fogo, na Paragónia, no 
dizer de Lauren Bergreen, "para além do 

fim do mundo". 
O português teve que enfrentar, para 

além das forças da natureza e das contra-
riedades que o Mar Oceano diariamente 
lhe trazia, a revolta dos subordinados, so-
bretudo espanhóis, que desde o início da 
viagem, não aceitaram ser comandados 
por Fernão Magalhães. 

Este navegador português, humilhado 
e rejeitado por D. Manuel I, que renunciou 
à fidelidade ao rei de Portugal, e oferecera 
a sua lealdade ao rei D. Carlos I, de Es-
panha, foi companheiro de armas de con-
terrâneos nossos, no norte de África, na 

conquista da cidade de Azamor, em 1513. 
Fernão de Magalhães solicitou autoriza-

ção real para empreender uma viagem às 
Índias para descobrir o caminho marítimo 
para as famosas Ilhas das Especiarias, 
empreendimento que D. Manuel I recusou, 
pois não gostava, nem confiava no cor-
tesão que tinha sido pajem na corte real, 
conhecedor das descobertas portuguesas 
e dos segredos dos oceanos e que estava 
destinado a ser capitão de navios, não fos-
se a morte súbita do seu patrono, à época, 
pretendente ao trono, e por esse facto o 
considerava como seu opositor. 

Liberto de— qualquer compromisso ou 

obrigação patriótica para a tarefa que pre-
tendia empreender, Fernão de Magalhães, 
emigrou para Espanha e, como súbdito 
castelhano, tornando-se conhecido como 
Hernando de Magallanes, ofereceu os seus 

préstimos como navegador, ao serviço do 
rei de Castela, Aragão e Leão: para reali-
zar a viagem de circum-navegação, rumo 

às Ilhas das Especiarias, no cumprimento 
dos termos do tratado de Tordesilhas, pelo 
qual o Papa Alexandre VI, em 1494, dividiu 

o mundo em duas partes, a ocidental para 
a Espanha e a oriental para Portugal. 

Depois das tempestades sofridas, dos 
naufrágios de parte da Armada de Molucas 
e de ter descoberto um novo caminho marí-
timo para as Ilhas das Especiarias, a 21 de 
Outubro de 1520, o navegador português 
e capitão-general, foi chacinado na ilha de 
Mactan, no arquipélago das Filipinas, na 
batalha travada a 27 de Abril de 1521, con-
tra o chefe tribal Lapu Lapu, que resistia 

converter-se ao cristianismo, obedecer ao 
Rei espanhol e cuja aldeia os homens de 
Fernão Magalhães destruíram pelo fogo, 
assinalando-a com uma cruz, porque eram 
gentios, como escreveu António Pigafetta, 
um dos sobreviventes da viagem, no seu 

diário, na qualidade de testemunha, como 
cronista oficial de Fernão de Magalhães, e 
tripulante do navio Tri-nidad. 

Fernão de Magalhães chegou às Fili-

pinas em Março de 1521, tendo aportado 
a algumas das ilhas que fazem parte do 
arquipélago filipino, convicto que estaria 
perto das Ilhas das Especiarias. Depois 
de Cebu, onde o rei, os chefes tribais e 
os restantes habitantes, se converteram ao 
cristianismo, a mensagem enviada para as 
ilhas vizinhas foi no sentido de que, se não 

se convertessem, jurando fidelidade ao rei 
Carlos I, os seus bens seriam confiscados. 
Em consequência da batalha em que 

morreu Fernão de Magalhães a armada 
ficou reduzida apenas a dois navios: o Tri-
nidad, o navio-almirante da frota e o Victo-
ria, sendo que o Concepción, apesar de ter 
escapado ao massacre, teve que ser aba-

tido, por problemas de navegação, sendo 
destruído pelo fogo. 

Entretanto, enquanto a frota prosseguia a 
demanda das Ilhas das Especiaras, faziam 

votações entre os marinheiros para eleger 
o novo capitão-general, sobressaindo nes-
tas lides o basco Juan Sebastián Elcano 
que nunca concordou com os nomes de 
alguns entretanto eleitos, sendo preterido 
pelo facto de se ter revoltado contra Fernão 
de Magalhães, apesar da sua reabilitação, 
após o tempo em que esteve aprisionado. 
A 21 de Setembro de 1521 o marinheiro 

basco, tornou-se o chefe não oficial da ex-
pedição, pelo facto dos seus companheiros 
do triunvirato eleito para comandar a frota, 
terem reconhecido que não tinham expe-

riência de navegação. 
Depois de terem aportado nas Ilhas das 

Especiarias e de carregarem os dois bar-

cos da Armada, de especiarias, apenas um 
regressou a Espanha, o Victoria,.no dia 6 
de Setembro de 1522, comandado por El-
cano, com apenas dezoito homens a bor-
do, que restavam dos sessenta que tinham 
saído das Molucas: alguns morreram de 
fome; alguns desertaram na ilha de Timor; 
e alguns foram condenados à morte por 
crimes, assim escreveu Antonio Pigafetta. 

AD Esposende-FC Porto, em Veteranos, 
pela Bebé Eva 

, 

or Eva 
STR¥NG 

VETERANOS 

Realiza-se amanhã, sábado, dia 16 de novembro, pelas 
17.30h, no Estádio Padre Sá Pereira, em Esposende, um 
jogo de futebol entre os Veteranos da AD Esposende e 
o FC Porto, numa partida solidária, que é mais uma ini-
ciativa para angariar alguns fundos em favor da família 
da Bebé Eva, que reside no Canadá, mas precisa de um 
medicamento milionário, para a salvar. Trata-se de mais 
uma de várias iniciativas que a ADE tem organizado, em 

prol desta criança, filha de luso descendentes, com raízes 

no nosso concelho, cuja medicação o Estado canadiano não assegura, sendo certo que mui-
tas outras pessoas e instituições do nosso concelho têm ajudado com atividades e ofertas. 

30.° Aniversário da 
Associação Rio Neiva 

AAssociação Rio Neiva, foi fundada em 1989, 
na freguesia de Antas, fruto da consciência 
ambiental de um grupo de cidadãos naturais 
ou afins à freguesia e ao vale do Neiva, depois 
de, em meados da década de 80, o Rio Neiva 

ser constantemente vítima de atentados am-
bientais e outras ameaças ao funcionamento 

regular do seu ecossistema. Desde sempre se 
afirmou como Associação de defesa do am-
biente, mas também tomou medidas concre-
tas na promoção do desporto natureza, com a 
criação do departamento de canoagem e mais 
recentemente dos departamentos de BTT e de 
pedestrianismo. 
No campo da educação ambiental, foi tam-

bém pioneira na criação de programas de edu-
cação ambiental nas escolas, tendo criado o 
"campo da Cividade", cuja finalidade é ser um 
espaço de educação e sensibilização para de-
fesa do ambiente e preservação e divulgação 
de espécies arbustivas autóctones. 
A sua sede está instalada junto à foz do Rio 
Neiva e, além do equipamento de apoio à prá-
tica de canoagem, possui uma biblioteca com 
publicações de interesse ambiental, sendo um 

espaço convívio para toda a comunidade. 
Desde 2014, A Rio Neiva — Associação de 

Defesa do Ambiente é uma Organização Não-

-governamental do Ambiente (ONGA), tendo 
estatuto (ONGA) de âmbito local. Entretanto, 

desde 2017 é de uma Instituição de Utilidade 
Pública. Refira-se que todos os projetos da As-
sociação podem ser acompanhados na página 
rioneiva.com 
Para as comemorações do 30.° aniversário, 
que decorrem amanhã, dia 16, e domingo, dia 

17, foi elaborado o Programa, intitulado RIO 
NEIVA 30 ANOS, que vamos divulgar a seguir 
Amanhã, 16 de novembro: 
14h00 - Porto de Honra, encontro de sócios, 
atletas, amigos e familiares, na sede da Asso-
ciação 
15h00 — Exposição dos 30 anos da Associa-
ção Rio Neiva, patente ao público na Quinta de 
Belinho, em Antas até às 18h00 
16h00 — Inauguração do Arboreto da Civida-

de, na Quinta da Cividade 
19h00 - Jantar Convívio, na Quinta de Beli-
nho, em Antas 
Domingo, 17 de novembro 
09h00 — Caminhada, nas margens do Rio 
Neiva (15 Km Fácil — Fragoso -Foz do Neiva 
- Sede 
14h00 - Parabéns Rio Neiva — Sede 
Programa deste evento poderá ser acompa-
nhado na página do Facebook da Associação. 

Bernardo Vilarinho Losa e Patrícia 
Figueiredo somam mais um título 

Nos passados dias 8 e 9 do corrente mês de novembro, Bernardo Vilarinho Losa e Patrí-
cia Figueiredo, da Intersped Team, sagraram-se vencedores do Combinado de Maratona de 

Atrelagem, e, assim, alcançaram o título de Campeões Nacionais na Classe de Pónei singu-
lar, no escalão Juvenil. As provas foram disputadas no Hippos - Centro de Alto Rendimento e 

no Armeira da Feira Nacional do Cavalo, na Golegã. A supremacia deste conjunto sentiu-se 
desde a primeira mão, acabando por dominar do princípio ao fim da prova. 
Bemardo Vilarinho Losa ainda muito cedo mostrou uma predisposição para o desporto 

equestre. Diz-se que «de pequenino se torce o pepino» e nada mais adequado, pois o Ber-
nardo aproveitou as suas capacidades e, desde tenra idade que os cavalos passaram a 
ocupar todo o seu tempo, arte à qual se entrega, com uma paixão reconhecida pela família e 

amigos mais chegados, que sempre o incentivaram. 
Obviamente que o muito trabalho dedicado, conjugado com o enorme empenho, permitiram 
alcançar os resultados que confirmam a justiça aos títulos já conquistados, a que se junta 

agora o de Campeão Nacional de CM de Atrelagem 2019. 

o 

Fonte: Novo Fangueiro 



Futebol 
Campeonatos Distritais da A.F. de Braga, época 2019/2020 
Divisão Pró Nacional 

Realizaram-se mais duas jornadas a contar para o Campeonato Distrital da Divisão Pró 

Nacional, tendo a equipa do Forjães S.C., único do concelho de Esposende nesta competição, 
conquistado uma vitória e sofrido uma derrota. Atendendo aos resultados globais, o Forjães 
S.G., subiu ao 3.° lugar, ex-aequo com o Taipas, somando 23 pontos, menos 5 pontos que o 
líder, agora o Pevidém, ao cabo de 13 jornadas já realizadas, estando, portanto, a fazer um 

muito bom campeonato. 

Resultados 
12.a Jornada Vilaverdense, 3 Forjães, O Forjães - Arões 
Forjães, 4 Ribeirão, 2 Próximos Jogos 15.a Jornada (24/11) 
13.a Jornada 14.a Jornada (17/11) Forjães - Cabreiros 

Divisão de Honra 
Na Divisão de Honra, somente se disputou uma jornada, por força da realização de jogos 

para a Taça A.F. de Braga. Face aos resultados verificados, as três equipas do concelho de 
Esposende ocupam agora os seguintes lugares, na tabela classificativa: a ADE subiu para o 
4° lugar, com 16 pontos; a formação da U.D. de Vila Chã, que é a única da Série A sem der-

rotas, ocupa o 5° lugar, igualmente com 13 pontos, ex-aequo com a ADE; por sua vez, o F.C. 
de Marinhas baixou para o 9.° lugar, com 12 pontos. A ADE e a U.D. de Vila Chã continuam 
com menos um jogo, em relação às restantes equipas. 

Resultados 
9.a jornada 
Marinhas, 1 Amares, 2 a) 
Martim, 1 Vila Chã, 2 
Esposende, 6 Sequeirense, O 
a) De acordo com o sorteio, o jogo da 
1." volta seria jogado em Amares, po-

rém, por acordo entre os dois clubes, 
a ordem foi invertida. 
Próximos Jogos 
10.' Jornada ( 17/11) 
Marinhas - Martim 

Vila Chã - Roriz 
Caldeias - Esposende 
11.a Jornada (24/11) 
Vila Chã - Marinhas 
Esposende - Pousa 

1 .a Divisão 
Na única jornada que se realizou desde que saiu a nossa edição anterior, no distrital da I 

Divisão, o Antas E C. não jogou, pois a equipa adversária desistiu da prova. Assim, a equipa 
do concelho de Esposende continua no último lugar da tabela classificativa, na Série A, entre 
16 equipas, somando O pontos, correspondentes a cinco derrotas! 

Resultados 
6.a Jornada Próximos Jogos 8.a Jornada (23/11) 
A. Lank - Antas a) 7.a Jornada (17/11) Alegrienses - Antas 

a) Não se realizou Antas - Sete Fontes 

Taça A.F. de Braga - Séniores 
Resultados 
2.a Eliminatória 
Louro, 3 Marinhas, 1 Esporões, O Vila Chã, 2 Esposende, 4 Sete Fontes, O 

Em virtude dos resultados verificados, passaram à 3.a eliminatória as equipas da ADE e 
da U.D. de Vila Chã, a que se juntará a formação do Forjães S.C., enquanto a equipa do F.C. 
de Marinhas foi eliminada da Taça A.F. de Braga, neste escalão Sénior. 

Camadas Jovens 

Divisão de Honra - Sub 19 ou Juniores A 
Nos campeonatos das Camadas Jovens, escalão Sub 19 ou Juniores A, Divisão de Honra, 

realizaram-se mais duas jornadas. Face aos resultados alcançados nos respetivos jogos, as 
três equipas concelhias ocupam os seguintes lugares, na tabela classificativa, decorridas nove 
jornadas: ADE, mantém o 2.° lugar, com 19 pontos; o C.F. Fão subiu para o 9.° lugar, somando 
11 pontos; o Forjães S.C. é agora 12.° com 7 pontos. Refira-se que as três equipas concelhias 

têm menos um jogo realizado. 

Resultados 
8.a Jornada 9.a Jornada Próximos Jogos 

Forjães - Esposende a) Joane, 1 Forjães, 1 10.a Jornada (23/11) 
a) Adiado Urgeses, O Fão, 1 Forjães - A. Urgeses 

Fão, 2 Joane, 1 Esposende, 1 Maximinense, O Fão - Maria da Fonte 
Fafe - Esposende 

Taça A.F. de Braga - Sub 19 
2.a Eliminatória (16/11) 
Forjães - Maria da Fonte 

O Forjães S. C., na 1.' eliminatória, havia sido derrotado frente ao Torcatense, por 4-0. 
Todavia, os torcatenses perderam o jogo, administrativamente, pelo que os forjanenses 

integram os encontros da 2.' eliminatória. 

Esposende - Fão 

Divisão de Honra - Sub 17 ou Juniores B 
Relativamente ao escalão de Sub 17 ou Juniores B, Divisão de Honra, a equipa da ADE 

subiu para o 4.° lugar, somando agora 19 pontos, continuando a ter menos um jogo. Entre-
tanto, o F.C. de Marinhas também subiu, estando agora no 6.° lugar, com 15 pontos, entre 16 
equipas da Série A. 

Resultados 
8.a Jornada 9.a Jornada Próximos Jogos 
Marinhas, O Moreirense B, O Prado, O Marinhas, 1 10.a Jornada (23/11) 
Esposende, 4 Amares, O Maximinense, O Esposende, 3 Marinhas - Lousado 

Esposende - Fafe 

Taça A.F. de Braga - Sub 17 

Za Eliminatória (16 e 17/11) 
Maximinense - Marinhas Apúlia - Freiriz 
Gandra - Fannalicão Esposende - Ribeira Neiva 

Divisão de Honra - Sub 15 ou Juniores C 
No escalão de Sub 15 ou Juniores C, Série A, realizaram-se mais duas jornadas, e, face aos 

resultados, o F.C. de Marinhas baixou para o 7° lugar, com 14 pontos, mas tendo menos um 
jogo. A ADE, ao conquistar a segunda vitória, logrou subir para o 13.° lugar, ex-aequo com o 
12.° e o 14.° classificados, todos com 6 pontos, entre dezasseis equipas. 

Resultados 
8.a Jornada 
Lomarense, 2 Marinhas, O 
Esposende, O Vizela, 4 

9.° Jornada 
Marinhas, O Ribeirão, O 
Esposende, 2 Famalicão, O 

Próximos Jogos 
10.a Jornada (23 e 24/11) 
Bragalona - Marinhas 
Fafe - Esposende 

Campeonato Nacional da 2.a Divisão - Série A 
Sub 19 ou Juniores A 
O Campeonato Nacional da 2° Divisão de Sub 19, ou Juniores A, também teve a realização 

de duas jornadas, tendo equipa do F.C. de Marinhas, na Série A, sofrido uma derrota e con-
quistado um empate. Mercê dos resultados, os nnarinhenses conservam um honroso 5.° lugar 
da tabela, somando agora 14 pontos, ao cabo de 11 jornadas. 

Resultados 
10.a Jornada 11.a Jornada 
Marinhas, 1 Moreirense, 3 Arcos, 1 Marinhas, 1 

Próximos Jogos 
12.a Jornada (23/11) 
Marinhas - Barroselas 

Badminton 
Excelente início de época da 
EB António Correia de Oliveira 

A época 2019/2020 de badminton já arrancou e a equipa da Escola Básica António Correia 
de Oliveira não podia ter tido um início mais promissor. Com efeito, na segunda Jornada Na-
cional da Zona Norte Não Sénior, disputada em Albergaria, a equipa conquistou 16 pódios (13 

primeiros lugares e 3 segundos lugares). 
Principais classificações 
SUB 13 
1° Lugar - Singular Senhora - Mariana Marques 
1° Lugar - Singular Homem - Hugo Campos 
1° Lugar - Par Homem - Hugo Campos/Francisco Rocha (CBFG) 
1° Lugar - Par Senhora - Mariana Marques/Ana Pinto (CCRM) 
1° Lugar - Par Misto - Hugo Campos/Mariana Marques 

SUB 15 
1° Lugar - Singular Senhora - Marta Maranhão 
2° Lugar - Singular Homem - Pedro Silva 
1° Lugar - Par Homem - Pedro Silva/Pedro Almeida (CBFG) 
1° Lugar - Par Senhora - 
Marta Maranhão / Francisca Paulos (CFBG) 
SUB 17 
1° Lugar - Singular Homem - Rodrigo Maciel 
2° Lugar - Singular Homem - João Martinho 
1° Lugar - Par Homem - Rodrigo Maciel/João Martinho 
1° Lugar - Par Misto - Raquel Príncipe/Luís Ventura (CCRM) 
SUB 19 
1° Lugar - Singular Homem - Pedro Campos 

2° Lugar - Singular Homem - Paulo Gonçalves 
1° Lugar - Par Homem - Bruno Maranhão/Pedro Campos 
Neste momento, a equipa conta com cinco atletas não seniores que, devido às suas classifi-

cações na época anterior, estão, igualmente, autorizados pela Federação Portuguesa de Bad-
minton a competirem no Escalão de Séniores. (Pedro Campos, Paulo Gonçalves, Bruno Mara-
nhão José Boaventura e Rodrigo Maciel). De realçar, também a integração dos atletas Rodrigo 
Maciel (sub 17) e Pedro Campos (sub 19) nos trabalhos da Selecção Nacional Não Sénior. Es-

tas conquistas reflectem 
o trabalho desenvolvido e 
a dedicação por todos os 
envolvidos neste projecto 
e expectativas de ainda 
obter melhores resulta-

dos. 
A principal responsá-

vel pelos sucessos dos 
atletas é a professora Na-
thalie Gonçalves, que já 
começa a ser apelidada, 
no nosso concelho, como 
a "Senhora Badminton". 
Nathalie constitui uma 
notável equipa, que reúne 
excelentes colegas muito 
dedicados, de entre eles o 
Prof. Miguel Pimenta 

Os dois atletas chamados à 
Seleção Nacional Não Senior 

Escola António Correia Oliveira 

.))) Profa Nathalie Gonçalves, 
exibindo as medalhas con-
quistadas 

ADE e PROZIS FOUNDATION assinaram protocolo 
A PROZIS FOUNDATION celebrou um protocolo com a ASSOCIAÇÃO DESPORTIVA DE ES-

POSENDE (ADE), que tem como finalidade a promoção da prática desportiva e a adoção de um 
estilo de vida saudável das crianças e dos jovens do concelho de Esposende. 

O Protocolo tem a duração de um ano e a 

PROZIS pretende assegurar que, através da sua 
execução, seja possível auxiliar as crianças e os 
jovens de Esposende a iniciar ou a manter a 

prática desportiva e a incentivar a existência de 
um estilo de vida saudável. 
O Protocolo foi celebrado por Paula Milhão, em 

representação da PROZIS FOUNDATION, e por 
Manuel Pereira (Presidente da Direção), João 

Diogo Silva, Pedro Maciel e Júlio Lopes (Vice-
-Presidentes), por parte da AD Esposende. 
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MuSEAum Museus de Mar de Portugal 
O Museu Marítimo de Esposende integra o grupo de parceiros institucionais do 

projeto muSEAum conjuntamente com o Museu de Marinha, Alfândega Régia-Museu 
de Construção Naval e Nau Quinhentista de Vila do Conde, Arquipélago-Centro de 
Artes Contemporâneas, Fábrica da Baleia de Porto Pim, Moinho de Maré da Mourisca 
e CIRES-centro Interpretativo do Roaz do Estuário do Sado, Museu Carlos Machado, 
Museu de Portimão, Museu de Scrimshaw/Peter Sport Café, Museu do Mar-Rei D. 
Carlos, Museu Dr. Joaquim Manso, Museu Marítimo de Ilhavo e o Núcleo Museológico 
do Mar e do Sal. 
. O objetivo de muSEAum é o desenvolvimento de um ecossistema competitivo e 

sustentável de museus baseado nas marcas do museus e no respetivo contributo para 
a marca colética muSEAum. Museus de Mar de Portugal, e a sua projeção através de 
tecnologias digitais para todo o mundo. 

PUB 

Museu Maritnno de Esposende. inaugurado em 2f: 

de julho de 2012, propriedade da Associação Forurr, 
Esposendense, tem como objetivo a preservação e 
a valorização da memona histórica relacionada com 

o mar, das gentes de Esposende bem corno permito 
o estudo, a defesa e a divulgação do espolio 
mentimo de que o concelho e dotado 

o))) Fernando Loureiro Ferreira, na apresentação do Museu Marítimo de Esposende 

ESPOSENDE É CONTRA A VI 

DENUNCIAR E UM DE 

MUSEU MARÍTIMO 
ESPOSENDE 

Este projeto da unidade de investigação CICANT da Universidade Lusófona de 
Humanidades e Tecnologias, que decorrerá ao longo de três anos, é financiado pela 
Fundação para a Ciência e Tecnologia (FCT) e responde ao objetivo da Estratégia 
Nacional para o Mar 2013-2020 de potenciação do património cultural marítimo. O projeto 
incidirá na investigação, desenvolvimento, avaliação e teste de um modelo prático e 
flexível de captação e desenvolvimento de novos públicos de todo o mundo, baseado em 
técnicas de branding e marketing digital aplicadas a museus associados ao mar. 
Neste âmbito, decorreu no passado dias 7 e 8 de novembro, a 1 a Conferência & 

Workshops do muSEAum-museus de mar de Portugal, no auditório da Biblioteca Victor 
Sá / Museu Bordalo Pinheiro, em Lisboa, em que o Museu Marítimo de Esposende 
esteve representado pelo presidente do Forum Esposendense e diretor do Museu, 
Fernando Loureiro Ferreira e pelo tesoureiro David Cruz. 

Prof2 Nuno Cintra Torres, na apresentação do projeto museaum 

25 novembro 
DIA INTERNACIONAL PARA A ELIMINAÇÃO 
DA VIOLÊNCIA CONTRA AS MULHERES 
Auditório do Centro de Informação Turística 

As inscrições são gratuitas, mas de carácter obrig no e dewrão 
ser formalizadas até ao dia 21 de novembro, através do email: 

espa "400* 


